

MARMONTEL

SON SÉJOUR A LYON

1760.

Lu à la Société littéraire de Lyon,

Le 2 avril 1862.

Né en 1723, Marmontel avait 36 ans, et s'était déjà fait un nom dans la littérature, lorsqu'il lui prit envie d'aller rendre visite à un de ses amis, M. Gaulard, qui occupait à Bordeaux l'emploi de la recette générale des fermes. Après avoir fait un assez long séjour dans la capitale de la Guyenne, il était sur le point de revenir à Paris, lorsque M. Gaulard lui dit : Allons-nous retourner par la même route ? N'aimeriez-vous pas mieux faire le tour par Toulouse, Montpellier, Nîmes, Avignon, Vaucluse, Aix, Marseille, Toulon, et par Lyon, Genève, où nous verrions Voltaire, dont mon père a été connu ? Marmontel embrassa ce beau projet avec transport, et, avant de partir, il écrivit à Voltaire.

Les deux amis arrivèrent à Toulon, la veille de la fête Dieu (4 juin) et, le lendemain, malgré le mauvais temps, ils y virent quelques échantillons de la procession. A Tain, ils achetèrent six bouteilles de vin blanc de l'Hermitage qu'on leur vendit cinquante sols la bouteille, et qui « ne se trouva rien moins que du nectar. » Pressés de se rendre à Genève, ils ne se donnèrent pas même le temps de voir Lyon, réservant pour leur retour « le plaisir d'admirer dans ce grand atelier du luxe, les chefs-d'œuvre de l'industrie. »